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DESARROLLO Y CONCLUSIONES DE LA REUNIÓN: 
 

 
Con el fin de socializar con los proponentes ganadores de las propuestas del sector cultura, se realiza reunión que inicia 
con el saludo de bienvenida del alcalde Julián Moreno, que incluye los siguientes aspectos: 
 

• Saludo y agradecimiento a los asistentes y personas que están viendo la trasmisión. 

• El objetivo de la jornada es contar a los proponentes y ciudadanos en qué va el proceso de implementación de 
presupuestos participativos a partir del programa constructores locales. 

• Hay una apuesta orientada bajo la lógica de gobierno abierto. Hay una gran brecha entre ciudadanía y gobierno, 
ante lo cual se deben generar puentes de confianza para acercar a las organizaciones a la institución. Esto implica 
un rol más activo de la ciudadanía, dándole la posibilidad de que sean actores fundamentales para la planeación 
participativa y el ejercicio de veeduría. 

• Se espera consolidar el anhelo de la promulgación de la partic0ipación incidente, uno de los aspectos más 
importantes de la constitución de 1991. 

• En la ruta de implementación convergen 3 actores: administración, veeduría distrital, ciudadanía.  

• En el sector cultura se presentaron, múltiples propuestas, algunas novedosas, otras que buscan dar continuidad 
a procesos históricos.  

• Con el programa “Es cultura local”, se buscó el encadenamiento de varios sectores de la cadena de valor del 
sector cultural. Es un mecanismo pensado para fortalecer y dignificar el arte. Con base en estas experiencias, se 
está construyendo una alianza con el sector distrital de cultura, con el fin de impulsar los procesos culturales y 
creativos de la localidad. Esto implicó un trabajo entre los funcionarios y los proponentes, buscando una 
construcción conjunta de las incoativas ganadoras. Se busca que los proponentes puedan coejecutar sus 
propuestas. 

• Es tarea de todas y todos, defender la dinámica de presupuestos participativos en dos escenarios: evitar que 
desaparezcan y defender los presupuestos participativos de beneficios perversos. Los presupuestos 
participativos son un mecanismo para que la agenda pública sea propuesta y priorizada por la ciudadanía.  

 
El delegado de la Veeduría, Manuel Lara, enfatiza en los siguientes aspectos: 

• Agradecimiento a las personas que a pesar de las circunstancias,  aún siguen persistiendo en la participación 

ciudadana. Nunca en la ciudad se habían tenido presupuestos participativos de la forma como se están teniendo 

hoy.  

• Se requieren ajustes en la consolidación del proceso, esperando incorporar las lecciones aprendidas. 

• En este marco, el control social parte de la claridad y calidad de la información. A su vez de basa en 2 elementos: 

claridad de la información respecto a la planeación local, respeto entre ciudadanía-funcionarios y contratistas.  

• Nunca se le ha indicado a la ciudadanía que es el derecho de participar le da derecho a ser contratado. Estas 

dinámicas de contratación se basa en lo dispuesto en la ley 80. Esto implica comprender los factores 

constitutivos del destino de la planeación territorial. Presentar una idea no es igual a obtener un contrato.  

• En una posterior reunión se dará un mayor detalle en materia de control social. Allí se espera conocer de una 

manera más profunda, cuáles son los elementos de contexto que dan origen a las propuestas priorizadas en 

presupuestos participativos. 
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Para detallar cómo será la ejecución de las propuestas de presupuestos participativos, Gloria Rodriguez líder de la 

oficina de participación de la Alcaldía Local, junto a Mónica Esquinas y Miguel Chiape referentes de cultura de la 

Alcaldía, hacen las siguientes claridades: 

 

• 23 iniciativas priorizadas en materia de cultura. 60 llamadas telefónicas, 18 reuniones presenciales, 15 reuniones 

virtuales. Se están desarrollando también 2 iniciativas de la concertación étnica.  

• Se incluye también en el convenio 2 propuestas de víctimas y 2 de desarrollo económico. 

• El proceso tiene 3 actores: ciudadanía (aliado), la Secretaría Distrital de Cultura y la administración local.  

• Coejecución: a través de la Secretaría se darán becas y estímulos, que permiten que los ciudadanos ejecuten sus 

propuestas.  

• Transparencia: veeduría ciudadana, articulación con el Consejo Local de Arte, Cultura y Patrimonio. 

• La estrategia consiste en volver cada iniciativa un proyecto. Se pasa de una idea, a un proyecto con ejecución 
presupuestal, lo que tiene un ejercicio más cercano de planeación con los proponentes.  

• El proceso de implementación de presupuestos participativos se circunscribe al Plan de Desarrollo Local, en 
donde se disponen 5 metas del sector cultural, en las cuales se desarrollarán 25 iniciativas, tal como se muestra 
a cotninuación: 

 
 

• A continuación se señala el detalle de la ejecución por cada meta: 
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Para el desarrollo de estas propuestas, se suscribió un convenio con la Secretaría Distritald de Cultura e IDARTES, 
cuyos objetivo es fortalecer los agentes del sector en formulación y desarrollo de proyectos, buscando instalar 
capacidades y habilidades en los agentes del ecosistema cultural, recreativo y deportivo con el objetivo de fortalecer la 
cadena de valor de sus actividades. Bajo estas premisas, el Convenio Interadministrativo 359/2021 tiene como objeto 
“Aunar esfuerzos técnicos, administrativos y financieros con el fin de desarrollar acciones articuladas entre las partes orientadas a fomentar la 
generación y circulación de bienes y servicios culturales, artísticos y patrimoniales, así como al fortalecimiento de los agentes de estos sectores en 
las localidades del Distrito Capital de acuerdo con los Proyectos presentados a los Fondos de Desarrollo Local que forman parte 
del convenio en el marco del programa “Es Cultura Local 2021”.” 
 
Este convenio permitirá: 
 

•  Ejecución por el promotor de la iniciativa.   

•  Asignación de una Beca o estímulo al promotor, con recursos estandarizados para ejecución autónoma 
de acuerdo con el proyecto presentado. 

•  Proceso de fortalecimiento organizativo, acompañamiento y seguimiento a la ejecución desde la SCRD 
y la Alcaldía Local. 

•  Fortalecimiento del sector, aliados estratégicos y a la cadena de valor del sector – reactivación 
económica. 

•  Promoción de las expresiones culturales y artísticas en la localidad, a través de beneficiarios y 
beneficiarias de los diferentes grupos poblacionales y en las diferentes Upz del territorio. 

•  Corresponsabilidad en la comunicación y difusión de las actividades, procesos y convocatorias. 
 
 
Sección de preguntas e intervenciones de los proponentes: 
 

• Flor: es necesario dedicarle lo que más se pueda al tema de emprendimiento en la zona rural. Es una solución 
para los problemas del sector.  
 

• Alcalde Julián Moreno: en la sesión de ambiente se ampliará el detalle sobre la ruralidad.  
 

• Javier Cárdenas: es importante comentar que por primera vez se está haciendo una alianza estratégica entre el 
sector cultura y el de comunicación comunitaria, que se gesta en 2 escenarios: 1) visibilización de agentes 
culturales, ii) fortalecimiento de los medios comunitarios y alternativos de comunicación.  
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• Patricia Coronado:Se agradece el direccionamiento que le dieron desde la alcaldía. Se espera beneficiar a 242 
niños con el acompañamiento de 14 madres comunitarias. 

 

• Juan Millares: presupuestos participativos abre el espacio para la materialización del arte. Con la iniciativa se 
espera capacitar a artistas locales sobre el concepto de muralismo, a partir de  experiencias internacionales, 
como es el caso de México. ¿Hay alguna inhabilidad por ser contratista del distrito? 

 

• María Isabel Peñuela: este proyecto llega a una tercera versión, esperando que se fomente la integración 
comunitaria. Se extiende la invitación al evento. 

 

• Manolo Colmenares: ha sido muy importante la contratación de artistas del futuro, pues es un proceso que lleva 
más de 25 años. Se espera beneficiar a 300 niños, con los dioferente productos, materiales y exposiciones. La 
próxima bienal tendrá como país invitado a Argentina, se espera vincular a muchos artistas locales. Muchos 
agradecimientos a los funcionarios de la Alcaldía, quienes han acompañado a los artistas en los territorios.  

 

• Yuri Vela: el proceso de Suba de Antaño tiene más de 11 años, construyendo espacios de vida para adultos y 
adultas mayores. Se realizarán 2 circuitos artísticos, uno en la UPZ Tibabuyes y otro en la zona oriental. La 
primera gala de Suba de antaño se realizará una puesta en escena con 20 agrupaciones, el 29 de agosto. La 
segunda gala de Suba de Antaño, se realizará el 25 de octubre. 

 

• Nicolás Bernal: se agradece la oportunidad y participación que me dieron. Se busca potencializar las iniciativas 
de las víctimas en la localidad, en donde existe un gran potencial cultural. Esto, a través de la visibilización de 
los productos y servicios de esta comunidad, además de integrarlos a nuevas tecnológicas como el marketing 
digital. 

• William Patiño: la alianza festivales de hip hop fue una de las propuestas más votadas, para compaginar diversos 
festivales locales. Esto permitió el ejercicio de interlocución para construir. La alianza desarrollará múltiples 
acciones, como conversatorios, eventos de circulación, ejercicios de emprendimientos, a puesta de 
comercialización de productos. Además se impulsará el diálogo con los jóvenes y la administración. Se necesita 
más dialogo, escuchar, con el ánimo de construir.  

 

• Nelcy Ramos: agradecimiento al apoyo de la alcaldía. Estos espacios son fundamentales para la construcción y 
el fomento a la creación artística, a través de la lectura y la escritura, donde los participantes deben crear un 
cuento de a su entorno social. Se busca contribuir al fortalecimiento de las bibliotecas comunitarias y los barrios 
donde se encuentran.  

 

• Yudy Jiménez: la riqueza del territorio en materia de arte, cultura y patrimonio, tiene como principal limitación 
la existencia de una base de datos. Por eso, desde el CLACP se propuso una plataforma exclusiva para todos los 
artistas de la localidad de suba, buscando posicionar nacional e internacional mente estas iniciativas.  

 

• David Méndez: la plataforma es de todos y para todos. Este proyecto busca la unión de la localidad. Con 
presupuestos participativos se ha logrado visibilizar esa unidad, desdibujar las fronteras entre el oriente y el 
occidente de la localidad, a través de las artes.  
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Mónica Esquinas, referente de la Alcaldía da respuesta a las inquietudes señaladas. : 
 

• Se  inicia el proceso de acercamiento a la Secretaría de Cultural, para detallar hoja de ruta de trabajo con 
proponentes.  

• En lo referente a constructores locales, es necesario aclarar que no hay inhabilidades de contratación. 

• En lo referido a los medios de comunicación, es necesario recordar que hay escenarios de encuentro con lo 
cultural, pero también tiene espacios autónomos de discusión.  

• Frente a la alianza Hip Hop, se hizo la convocatoria a 3 de sus miembros. 

• La ejecución durará entre 4 y 4 meses y medio. Se espera finalizar el 15 de junio.  
 
 
Para finalizar la sesión, el alcalde Julián Moreno agradece el trabajo conjunto, en donde se visibiliza el fortalecimiento de 
procesos.  
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
COMPROMISOS DE LA REUNIÓN 
 

No. ACTIVIDAD RESPONSABLE 
FECHA DE 
ENTREGA 

 
1. 

 
Mantener comunicación permanente 

Alcaldía local 
Proponentes 

Permanente  
 

 
 
NOTA: Agregue o elimine las filas que sean necesarias para registrar los asistentes y los compromisos de la reunión. 

Elaborada por: Andres Felipe Espinosa Zuluaga 
 
Fecha de la próxima reunión: NA                                          Lugar de la próxima reunión: NA 


